



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO XIII

Cara Patria. Carior Libertas!

Núm. 271

FRAY GERUNDIO

QUITO, 18 DE DICIEMBRE DE 1910.

Crimen de lesa patria

El hecho monstruoso de querer desmembrar el territorio que, con tantos sacrificios, nos legaron nuestros padres; la *traidora tentativa* que, en el silencio de la noche, allá en las soledades de una parroquia situada en los suburbios de esta ciudad, pretendió llevar á cabo una partida de desalmados veudidos á los dólares de Mr. Harman; ese crimen de lesa patria que, felizmente, no pudo consumarse merced á la negativa rotunda del escribano Paredes para extender los poderes que hubieran traído como consecuencia la sorpresiva enagenación de Galápagos; ese escándalo ineficaz y sin ejemplo en nuestra vida republicana, tiene alarmado justamente el patriotismo de todos cuantos sabemos lo que significa la Patria, y lo que valen su honra y dignidad, vilipendiadas á cada rato por la horda de aventureros que, unidos á la facción alfarista con vínculos de compañerismo infame, han llegado á considerar á esta pobre república como un feudo del cual pueden disponer como mejor les plazca.

Y el medio inicuo de que se han valido para ver de realizar tan criminal intento! Cogen unos tantos amigos de la causa y les hacen firmar unas cuantas solicitudes denunciando terrenos baldíos situados en el dicho Archipiélago, en seguida les hacen conferir un poder generalísimo para un tal JOSÉ MOISÉS ESPINOZA, (*hacedor de Mr. Harman*) con el fin de que aquel individuo, asegurado de los títulos de propiedad, *venta, hipoteca, arriende* etc, etc, los lotes aquellos al primer postor que se le presente, es decir á los consabidos yanques, ¿no es esto una farsa sin nombre, un hecho atroz, una puñalada de pícaro que merece el más severo castigo. . . .?

Y después de todo, la prensa oficial, con cínico desplante, asegura que el

Se. Alfaró, el amigo y confidente de Mr. Harman, ha ignorado por completo el asunto.

Tras el ultraje, la burla sangrienta.

Increible parece que la ambición desenfrenada, la sórdida codicia, la inmoralidad más repugnante y el más absoluto desprecio por la opinión pública, hubieran inspirado crimen semejante; pero más increíble nos parece que exista en el mundo, en el continente americano un pueblo altivo, de glorioso pasado, que aguante impasible tamaña injuria y no estalle de indignación aplicando, con mano de hierro, el rigor de la justicia á los explotadores judaicos que así ponen en ahonada el porvenir de la nación, atentando alevosamente contra la integridad de su territorio.

Tiene el Ecuador—dijimos no hace mucho—dos enemigos implacables: el Perú y el alfarismo: el uno fuera, y el otro dentro de casa. Los ecuatorianos, los buenos hijos de la Patria, ¿no haremos un esfuerzo supremo para libertarla de ambos. . . .?

EL CAOS Y EL FERROCARRIL

DEL ECUADOR

“El método más excelente para los transportes se verifica por los caminos más planos, lisos y duros en que transitan los mejores vehículos, tirados por las fuerzas más baratas, poderosas y de la mayor velocidad posible” . . . Los ferrocarriles han de reunir, pues, las cualidades de dureza, lisura y consistencia.

La vía de un camino de hierro consta de barras ó carriles de hierro, paralelos, apoyados sobre traviesas de madera, sentadas sobre una calzada ó capa de piedra ó grava, llamada balasto, extendida sobre la explanación.

La comunicación perfecta de los caminos de hierro procede: 1º—de la fuerza del vapor ó la electricidad empleadas; 2º.—de la disminución del rozamiento que resulta de la constitución de la vía; 3º.—del aumento de velocidad que producen las causas

anteriores; 4º.—del servicio más económico, fijo, constante, regular y casi completamente exento de los inconvenientes de la intemperie y de las estaciones.

Cada uno de estos cuatro puntos podría constituir un tema para una larga disertación, de la que hoy no podemos ocuparnos ordenada y metódicamente, sino muy á la ligera.

Constando la vía de un camino de hierro de barras, carriles, traviesas, balasto, bridas, agujas, pernos, locomotoras, coches, & cada una de estas palabras debería tratarse también particularmente, y ver las condiciones que deberían reunir. Hoy solamente vamos á contraernos á hacer ciertas preguntas á los comisionados de recibir el FERROCARRIL DE HARMAN, para ver si se han cumplido las prescripciones científicas de construcción.

Principiaremos por examinar que clase de taludes se han hecho en los desmontes de nuestro ferrocarril. ¿Tienen acaso la inclinación necesaria de la calidad de las tierras? Los terraplenes son sólidos, de material consistente, y se hallan asegurados, construídos científicamente?

MATERIAL FIJO.—¿Cuál es la sujeción de los carriles á la traviesa? Tienen las suficientes grapas para sostener las barras carriles? Qué clase de enlace tienen los carriles entre sí? Las bridas se hallan sujetas por los cuatro tornillos necesarios? Las traviesas son de buena madera incorruptible, y se encuentran en buen estado de conservación? Qué distancia guardan entre sí estas piezas de madera, que deben conservar invariable la distancia entre las dos filas de carriles? Qué dimensiones tienen las traviesas, y cuál es el ancho de ellas, sobre las que se verifican las juntas de los carriles? Qué clase de balasto se ha empleado, dónde y cómo?Cuál es el espesor del balasto, permeable al agua, que reparte con uniformidad las presiones que recibiera de las traviesas? Qué espesor tiene la capa de balasto, que forma la calzada artificial, construída sobre el terreno

natural, para que reciban las traviesas? Qué dimensiones tiene la segunda capa de balasto, grava, que envuelve completamente las traviesas, y las preserva de los efectos debidos á su exposición á la intemperie? Qué cerramiento lateral tiene la vía, para impedir el tráfico público por dicho camino? Ha construido la empresa algún cerramiento artificial? Qué clase de cambios de vía se han construido, y en qué número? En las ciudades este servicio de cambios es de primera clase, ó más bien de alguna clase científica? Las agujas son iguales ó desiguales, tienen corazón, y los pernos correspondientes que aseguren perfectamente los cambios de línea del material móvil? Qué clase de algibes ó depósitos de agua ha construido la empresa del ferrocarril? Cuyas son las aguas que ha tomado posesión la empresa, á quién las ha comprado? Que clase de albañales, acueductos, paso de aguas ajenas, ha construido la empresa del ferrocarril? Dónde existen los depósitos de carbón para proveer las máquinas? Dónde se encuentran los talleres? Dónde las casetas de los guardas de la vía? Dónde se encuentran los depósitos de locomotoras, coches, & &? Qué clase de material móvil tiene la empresa, en que número y calidad? Cuál es la clasificación de los edificios, según su objeto y destino? Qué clase de estaciones ha construido el señor Harman, en qué número y condiciones, teniendo en cuenta que el ferrocarril debe ser de primera clase? Hay alguna estación de primera clase, y porque la clasifican como tal? El ferrocarril llega hasta Guayaquil, según el tenor del contrato, ó se queda en Durán solamente? . . .

Qué clase de pendientes se han usado en la línea? Determinen la máxima pendiente entre el pueblo de Alausí y Bucay? Cuál es la inclinación del ferrocarril á Quito, más bien dicho á Chimbacalle? La bajada del páramo de Cajas hasta después de Mocha tiene la pendiente del cinco ó seis por ciento? Que clase de curvas se han construido en la línea? Los pasos de los ríos, quebradas, arroyos, son suficientemente resistentes para el tráfico constante de los trenes? Cuál es la longitud de los andenes, construidos en las estaciones para la comodidad de los pasajeros? Existen salas de espera ó descanso, depósito de equipajes, despacho de billetes, un vestíbulo, excusados, planos inclinados para embarque de animales, & en las estaciones? . . .

Largo sería seguir en esta serie de preguntas, para demostrar el modo como ha cumplido la Empresa del Ferrocarril, los diferentes contratos con que le han favorecido los Go-

biernos radicales al afortunado Mister Harman.

E. V. A.

### Otra vez Galápagos

Hace diez años, ocho meses, que, con este título publicamos en el número 21 de "Fray Gerundio", el artículo que en seguida reproducimos por creerlo oportuno y conveniente. Nos hallábamos entonces en Lima, á donde nos aventó la ternura y mansedumbre del corazón de madre del naufrago de Jaramijó.

Lealo el lector, y haga los comentarios que le plazca.

He aquí dicho artículo:

"A juzgar por recientes cablegramas de los Estados Unidos, que publica *El Comercio* de esta ciudad, (Lima) el gobierno de la casa blanca insiste en su propósito de adquirir la isla de Chatam en el archipiélago de Galápagos (hoy Colón), perteneciente á la República del Ecuador. Y aunque es verdad que la cancillería ecuatoriana ha desmentido antes de ahora esos rumores, no por eso ha de quedarnos el ánimo tranquilo á los que conocemos la fe que merecen los hombres que hoy rigen los destinos de nuestra patria, y sabemos apreciar las consecuencias del hecho trascendental á que hacemos referencia.

Llama desde luego la atención que mientras el gobierno del general Alfaro negaba todo principio de verdad á las pretensiones americanas, se afirmase en los Estados Unidos que el gobierno del Ecuador no aceptaba las proposiciones que se le habían dirigido. ¿Existían ó no tales proposiciones? Si lo primero ¿por qué las negaba el señor Alfaro? Si lo segundo ¿cómo podían haber sido desechadas?

Por consideración á nosotros mismos no queremos hacernos eco de rumores muy antiguos, relativos á ciertos planes *político-financieros* del general Alfaro. El sonrojo de la vergüenza es impotente para borrar los hechos consumados; y, mal que nos pese á los ecuatorianos, Alfaro es hoy presidente del Ecuador, bien así como Obando lo fue de Colombia, como Melgarejo lo fue de Bolivia, como Zelaya lo es de Nicaragua. No entraremos, pues, en odiosas conjeturas, ni nos daremos á espigar en el campo de la agena intención; terreno en el cual no se puede discurrir con pie seguro, mientras la verdad comprobada no proyecta sobre él la luz de la evidencia.

Mas hoy que el gobierno del Ecuador comienza á dar á la publicidad datos que hasta aquí ha mantenido ocultos, y que sirven de punto de partida al patriotismo para la explicación de hechos que se presentaban

envueltos en el misterio, es justo que por lo menos nos detengamos á reflexionar. Nada más sorprendente que las revelaciones contenidas en la circular que el ministro Moncayo (Abelard) acaba de dirigir á los gobernadores de provincia, acerca del asunto en que nos ocupamos. Apenas llegado al Ecuador el general Alfaro, en 1895, y antes de que terminara su primera campaña sobre el interior, y á un judío inglés, antiguo camarada suyo, le escribía desde Londres, proponiéndole gestionar ante su gobierno, ó el de cualquiera otra potencia europea, la enajenación del archipiélago ecuatoriano, por algunos millones de libras esterlinas. . . . Poco después, no sólo miembros del cuerpo diplomático, sino hasta individuos particulares, le han hecho sendas proposiciones halagadoras; y por fin el ministro americano, Mr. Sampson, ha iniciado confidencialmente las suyas; y á ellas se refieren, de seguro, los frecuentes cablegramas que la prensa recibe de los Estados Unidos.

No pasará mucho tiempo sin que sepamos hasta dónde ha podido llegar la propia iniciativa del general Alfaro en estos diversos proyectos; mas lo que á primera vista se presenta de resalto, es, por lo menos, que para el concepto de individuos y gobiernos extranjeros, la susceptibilidad patriótica del mandatario ecuatoriano no es algo así como el decoro de la mujer de César, á quien se ofende hasta con el pensamiento.

Las repúblicas sud-americanas no han podido ser indiferentes al asunto de que tratamos; y motivos tenemos para afirmar que algunas de ellas han representado al gobierno del Ecuador los gravísimos peligros que la proyectada negociación tendida para la paz del continente. Quizás esas reflexiones están salvando los intereses de la familia hispano-americana, junto con la integridad y la honra del Ecuador, y han sido no pequeña parte para que se rompa al fin el velo misterioso que encubría este asunto antes de publicada la circular á que nos hemos referido.

Sometida hoy nuestra patria al régimen del más insolente despotismo; amordazada la imprenta de un extremo á otro de la república, la opinión de los hombres ilustrados del Ecuador no se ha dejado oír dentro del país, acerca de tan vital asunto. Pero esa opinión es, y no puede menos de ser, en un todo contraria á cualquier plan de desmembración territorial; como lo es también la del gran número de ecuatorianos proscritos por Alfaro, residentes en diversos países de América y Europa, hombres de posición distinguida en

supatria, pertenecientes á los partidos de órden, que cuentan con más elementos de estabilidad que una facción presidida por un hombre inepto y apoyada tan sólo en la voluntad tornadiza de las turbas militares.

Conste esta verdad, para honra de nuestra patria. Y considere el mismo gabinete de Washington que la nación ecuatoriana jamás se creeria ligada por los actos de un gobierno á quien la opinión pública combate en todo terreno, y que no representa más elemento que el de la fuerza. Sólo la violencia podría llevar á cabo una negociación reprobada por la conciencia ecuatoriana, y sólo la violencia podría mantenerla."

## CALENDARIO

### DOMINGO

En casa de un vocal de la Suprema se reúnen los *numerosísimos* amigos, colegas, camaradas, partidarios y admiradores de don Flavio E. Alfaro, para tratar de la póstula de este señor al solío excelentísimo.

Se sentaron, se miraron, reposaron y se disolvieron, *acordando*, por *unanimidad* de votos, no exhibir al candidato.

¿Y por qué?

Por no darse con la piedra en los dientes, como vulgarmente se dice; pues, en la República no hay ni me lia docena de *flavistas*, eso contando con los muertos, con Mendieta, por ejemplo.

\*\*

### LUNES

¿Qué triste está el día!

Densa bruma oscurece el firmamento.

Los *visires* de la *causa*, van entrando uno por uno al Palacio del Sultán, se postran de rodillas ante él, le besan la diestra, y en seguida se dirigen, mohinos y taciturnos, al *salón colorado*...

¿Qué significa esta junta?

¿Qué asunto importante tienen entre manos?

Es que placele al Sultán tener una conferencia con ellos.

Cinco *visires* están ya en la sala.

¿Talvez falta alguno?

Sí, Sr: falta el presidente del Parlamento y ocho ó nueve *seides* más, á quienes su alteza ha convocado también á su Palacio.

Ahí vienen: miralos, lector; desde el *duque* de la Suprema hasta el *largo* de la misma, todos ahí. El número esta completo.

¿Y agora?

Estornuda su majestad, y les dice:

— *Visires*: pocos días restan para la lección real, toca, pues, á vosotros fijarse en un candidato que empuñe con más bríos si cabe el pendón de la *causa* y continúe mi obra *regeneradora*. Para que deliberéis con amplia libertad, yo os dejo solos por unos momentos. *Adios* os alumbre.

Dijo el Sultán, y se fue.

Reinó un profundo silencio.

Los *visires* se vieron las caras sin reirse.

El más barbudo, facha de *califa*, se pone de pie, y dice:

— *Visires*: Como vosotros no ignoráis, dejando mis holguras y comodidades de Yunguilla, vine á ponerme al frente de nuestra gran cuestión de límites, la que, sin mí, se habría perdido irremediablemente. Teniendo, sin duda, esto en cuenta varios amigos han lanzado mi candidatura en algunas provincias. Fijaos en tal antecedente, y deliberad.

*Incontinenti* se levantó otro *visir*, el *cirujano de la causa*, y dijo:

— *Visires*: Vosotros sabéis que renunciando al *dineral* que el ejercicio de mi profesión me daba en Guayaquil, y abandonando mi cátedra de *Clinica Quirúrgica*, vine á servir al Sultán en el Portafolio de Guerra y Marina; vosotros sabéis los servicios que he prestado á la *causa*, los viajes rápidos que he hecho á New York para entenderme personalmente con Felipillo y Harman, acerca de *Mediaciones*, *Galápagos* y otras verbas por el estilo. En vista seguramente de tales servicios, muchos amigos han exhibido mi póstula, no sólo en varias provincias, sino también fuera de la república, en la Argentina, por ejemplo, en la popular revista "Caras y Caretas", á la cual yo mismo envié mi retrato. Tened presente todo esto, y deliberad.

En seguida se puso de pie otro *visir*, el *asentista de la causa*, y botando el cigarro de la boca, dijo:

— *Visires*: Yo también dejando la tranquilidad de mi casa, abandonando mis propiedades, sin echar siquiera una mirada de despedida á la *aduanas de fierro*, he venido á eargar con este muérgano que se llama hacienda nacional; vosotros sabéis muy bien cuántos... sacrificios he hecho en pro de la *causa*, el cariño grande que por mí siente el gringo nuestro *amo* y *se or*, y los lazos *estrechos* que me unen á él y á la *Nacional Comercial*; todos estos méritos han obligado, seguro, á mis amigos á exhibirme como candidato regio, allá en la *Perla*... que es la llave económica y política de nuestra querida Patria. Fijaos bien en esto, y deliberad.

Acto continuo el *visir* del Parlamento se paró, frotóse la nariz, y dijo:

— *Visires*: A mi cántano me habrán *pis* exhibido también como candidato? Yo no quiero aceptar tal *honra* por no dejar en abandono mis caballos, mis bueyes, mis mulas, mis borregos y borricos de *Cananvalle*. *Mas mejor es* estar en los páramos cazando venados, que montado en el potro de la presidencia.

Dijo el *visir*, y se sentó.

Reinó otra vez en la sala un profundo silencio.

De repente se abre la puerta y asoma el Sultán "sin su correcto uniforme en la *incóscia*", con el alfanje de Mahoma al cinto, luciendo en su cabeza pensadora un hermoso turbante, y ostentando en sus lindos piececitos los calcetines de terciopelo amarillo que su primer ministro don *Luigi Filipus Carbone* le obsequió el 95.

— ¿Habéis resuelto ya el problema? les pregunta en voz ronca.

Un *visir* chiquitico, traza de *gallo enano*, salta de su asiento, y, en pocas palabras, le da cuenta de lo ocurrido en la junta.

Eseñchale su majestad *emocionado*, cuelega el labio inferior, *sourie* placidamente, y les dice:

— Bien *visires*, muy bien; habeis obrado como cuerdos al renunciar tan noble y *expontaneamente* cada uno vuestra candidatura. Tú, el de la lengua barba, mejor estás en los dominios de Yunguilla que aquí en Palacio entendiendo con las Potencias Extranjeras. Y tú, habil *cirujano*, no puedes dejar por más tiempo huérfana y sola la cátedra *quirúrgica*: cuida de ella, y anda en paz. A ti, *asentista* ducho, te reclaman ya tus Ingenios de azucar, el ramo de aguardientes sobre todo; anda, y mira por tus intereses. Y tú, modestísimo *Carolo*, me has encantado con tu buen juicio; necesitaré de tí cuando se ocurra otro 19 de Julio. Por hoy, monta en tu jaca torda, y anda á gozar de las delicias del campo. *Adios* te guarde.

Inter tanto, amados *visires*, aquí os presento á este buen musulmán, más terco que un *derliche*. En sus montañas le conocen con el dulce nombre de Emilio: este es mi candidato, rendidle homenaje y acatad sus designios.

Dijo el Sultán, y se retiró.

Los *visires* se vieron de nuevo las caras, y mohinos y cabizbajos, salieron uno por uno de Palacio.

A poco enviaron sus *renunciaciones irrevocables* al Sultán.

¡Ah, cosas las de... Turquía!

\*\*

### MARTES

Cunde rápidamente por toda la ciudad la noticia alarmante de que, la vispera por la noche se había intentado *enagajar* el Archipiélago de Galápagos, valiéndose para ello de medios infames.

Las plumas alfaristas, con la audacia que les distingue, aseguran que su excelencia nada ha sabido al respecto.

*Criaturas*, ¡qué inocente es don Eloy!

70 inviernos lleva á cuestas y no ha perdido todavía la gracia del bautismo.

La *intentiona* aquella pretende verificarla su c marido, Mr. Harman, en junta de sus abogados ALEJANDRO ROMO LEROUX Y ARCESIO DOMINGUEZ, par de pájaros avezados á esta clase de *vivezas*, y tratan de llevarla á cabo precisamente en una parroquia, que, aunque distante de la población, como decimos en otro lugar de este semanario, tiene sin embargo una Comisaría dotada de buen número de gen. darmes; se ocurre para el crimen por el escribano Paredes, quien rechaza la propuesta con patriótica altivez; al otro día marchan los dos abogados aquellos en tren expreso con rumbo á Galápagos; el vapor *Colón* está ahí en la ría de Guayaquil esperándolos para conducirlos directamente á su destino; pero no llegan los viajeros, porque temblando como azogues se regresan del camino. Y después de todo, después de actos tan públicos, don Eloy... en Babia, nada sabe el pobrecillo?

¿Y los espías?

¿Y las autoridades?

¡Miserables! no tienen siquiera en sus iniquidades esa especie de grandeza que se nota en ciertos malhechores!

### MIERCOLES

Incendio en el Palacio de Gobierno. Se quema un bareque.

Y papeles timbrados. . . . .  
Y diplomas de la Exposición. . . . .

Y. . . no sabemos que cosas más.  
¿No se habrán quemado también algunos documentos de crédito público, algún *comprobante* que manifieste la responsabilidad de altos personajes en el *fraude famoso*?

¿Y la quema habrá sido casual ó intencional?

Huelgan los comentarios.

### JUEVES

En todos los círculos sociales se repueba el crimen que unos soldados del "Libres del Cauca", cometen con la pobre madre de una infeliz niña seducida por el jefe de ese ya famoso cuerpo.

Si ahora esos hijos de Marte hacen lo que hacen, ¿qué no harán en las próximas elecciones.

### VIERNES

Un bondadoso amigo nos remite los **PENSAMIENTOS** siguientes:

«El *patriotismo masónico* no es sino un egoísmo sectario, arde en deseos de *dominación* y de enseñorearse de los Estados».

León XIII.

«El mandatario que no tiene conciencia de sus actos busca aduladores».

Cornejo M. P.

«La situación política en el Ecuador: *castaños*, merendando castañas».

P. Gobos.

### SABADO

Sábase que su excelencia ha propinado un bofetón a uno de sus servidores, y le ha mandado a la cama.

## INTERNACIONALES

Sábase que entre el Perú y Bolivia se gestiona activamente para llegar a un acuerdo que termine la situación trágica en que los dos países se colocaron a causa de los acontecimientos ocurridos en el río Manuripi.

Se dice que en Honduras ha estallado una revolución contra el gobierno del presidente Dávila.

El gobierno de Estados Unidos, para resguardar los intereses de los norte-americanos, ha enviado a Puerto Cortés el acorazado "Tacoma".

Todavía entre la Argentina y Bolivia no se firma el Protocolo por el cual se restablecen las relaciones diplomáticas entre esas dos repúblicas, a consecuencia de no venir a un acuerdo definitivo respecto de ciertas cláusulas.

Según lo comunica el cable, sigue en el Perú la crisis ministerial, en circunstancias en que los asuntos con Chile están en vías de arreglo.

## LO QUE SE DICE Y LO QUE SE PIENSA

Se dice que el general Montero, el Otamendi de la *causa*, no apoyará la reelección, caso de que ésta, en una ú otra forma, se llevara a cabo.

Se dice que al hermano . . . Alamiro Plaza se le va a encomendar un alto puesto en la administración pública, talvez la Intendencia del Guayas.

Se dice que nuestro Ministro Plenipotenciario en Bélgica ha dirigido a su excelencia el siguiente cablegrama:

"Querido papá: si usted se reelige sigo en Bruselas, y de no me voy a Bélgica.—Suyo hasta la muerte.—*Jenaro.*"

Se dice que los *flavistas* se preparan a. . . trabajar por su candidato.

Se dice que don Emilio Estrada detesta el militarismo, y que, a su vez, los militares detestan a don Emilio.

Se dice que los abogados de la *causa*, Alejandro Romo Leroux y Arcesio Domínguez, que se dirigieron en tren expreso a Galápagos para la famosa *operación*, sabedores de que en varios puntos del tránsito, especialmente en Guayaquil se les preparaba sendas manifestaciones de. . . cariño, llegaron hasta el Puente de "La Liria" en Ambato, y de allí, a impulsos del poderoso instinto de propia conservación, regresaron a esta feliz *Capital del Inca*, en donde se encuentran ocultos.

Se dice que el incesante y funesto ciego Alburquerque ha venido a esta Capital trayendo no se qué solicitud firmada por los del gremio para presentarla al *jefe de la causa*.

¿Si será alguna solicitud acerca de la *reelección* ó de la *enajenación* de Galápagos?

## NOTITAS

El *Jubileo de las cuarenta horas* se encuentra actualmente en San Bas, mañana pasa a San Francisco hasta el 22, y de allí a Santo Domingo en donde permanecerá hasta el 26.

Sabemos que en Guayaquil se encuentra gravemente enfermo el Sr D. Rafael T. Caamayo, hermano del que fue presidente de la República señor doctor don José María Plácido Caamayo.

Sentimos la enfermedad de aquel caballero, y hacemos votos por su pronta mejoría.

En el tren del jueves arribaron a esta ciudad los señores doctor Juan de Dios Serrano, Pedro Monsalve y Rodolfo Vasconez.

Nuestro cordial saludo a tan dignos y apreciados amigos.

La señorita Carmen Elisa Viteri ha sido nombrada cuarta bahijera en la Administración de Correos de esta ciudad, en lugar de la señorita Mercedes Lémus Ortiz, que falleció hace pocos días.

## CARTAS

A lausí, noviembre 28 de 1910.

Señor Redactor de Fray "Gerundio"

Quito.

Mi señor y amigo más distinguido:

Sé que en "El Telégrafo" se ha publicado una correspondencia, tratando depreivamente al Procurador Municipal don José Manuel Palomeque y a los señores Justo César Vallejo, Eloy L. Aguirre y Avelino Campos, que hicieron de peritos en el juicio de expropiación que propuso el doctor Julio Serrano, antes de cambiar de empleo, y relativo a un terreno de los Sres. doctor Leopoldo, don Gregorio, María y Matilde Ormazá. Poniendo en claro lo que hubo en ese asunto y lo que hay al presente, consigo estos datos. El doctor Serrano nombró de perito al sastre Antonio Marquino; los señores Ormazá lo recusaron y nombra-

ron a los indicados Campos, Aguirre y Vallejo; el Síndico Municipal se conformó con todos tres; para el informe pericial tomaron todos los datos necesarios, como el de que don Modesto Corral vendió a medida de oro una faja de terreno para la misma calle en proyecto; emitido dicho informe, el Dr. Serrano, Secretario Municipal y defensor de todos los eternos peritos del I. Ayuntamiento, le obligó al novísimo Procurador que firme un escrito lleno de falsedades y tonterías; más el indicado señor Palomeque, volviendo sobre sus pasos, rectificó racional y equitativamente su anterior solicitud; y se pronunció el fallo. . . No llevan los señores Municipales adelante la expropiación, no porque sea fabuloso lo que tienen que pagar, sino porque tienen pignoradas sus rentas, para dar término a operaciones de segura utilidad, y porque no les alcanzan las existencias en caja para regalar sueldos pingües a los Secretarios Alvarez y Serrano.

De Ud. afmo. y SS.

MENSAJERO.

## Telégrafo sin hilos

(Servicio especial para "Fray Gerundio")

*Ambato, diciembre 12:* Se separó de este lugar el probo é ilustrado sacerdote Sr. Dr. Juan de Dios Serrano, quien deja esta Vicaría para prestar, según se me ha informado, sus servicios sacerdotales en el Colegio de la Providencia de esa ciudad. Ha sido aquí muy apreciado por sus distinguidas prendas.

A duras penas los maestros de escuela de aquí consiguieron que se les abonase un sueldo correspondiente al mes de Febrero último.

El Corresponsal.

*Ambato, diciembre 11:* Aunque tarde voy a darle un dato acerca de la *popularidad* inmensa del caudillo de la *Mediación*, como aquí se le llama.

Sabrán usted que *Taitasu*, de regreso de Guayaquil, pasó a romper cinchas, como si algún *espíritu travieso* lo persiguiera. Fueron a su encuentro, además del señor de las *conchas* y del tesoro, los heroes de *Pisacucho*. Solamente dos minutos paró en esta ciudad el tren que le conducía.

El Corresponsal.

"La POLICIA SECRETA es un monstruo nacido en el cieno revolucionario del despotismo y la anarquía."

Chateaubriand.

JUAN M. RODRIGUEZ, JUAN A. JARA, L. A. VILLAGOMEZ, I. ZAPATA, JOSE A. SUAREZ, V. PEÑAFIEL S., URCISINO L. BAQUERO, L. MONCAYO B., RAFAEL E. VELASCO, DANIEL PADILLA, RAFAELAGUIRRE, FRANCISCO A. JIMENEZ, LUIS L. ESTUPIÑAN, JUAN E. GUERRA S., V. M. BARREZUETA, PEDRO ROSALES.

(Continuará.)